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首先
,

我想同大家讨论科学中的实验技能问题
�

对

人类来说
,

科学毕竟有百分之九十是实验活动
,

科学的

基础是实验
�

那些特别擅长动手的学生应该把握住自

已的优势
�

因为他们凭这种本领往往超过他人
,
在某

些适当的科学领域中做最有益和最重要的事情
�

我想

强调一下
,

一个人的动手能力是一种天赋
,

因人迥异
�

我给大家讲讲我和我的儿子遇到的一件事
�

有一天
,

我们停车房的门推手坏了
�

我们俩爬上梯子
,

想查看

一下停车房顶部的装置
,

哪里出了毛病
�

我们刚爬到

那儿
,

他便说是一个小轮齿错位了
�

那年
,

他只有十五

岁
�

我问 � “
你怎么知道的  ’’他不能告诉我

,

只是耸了

耸肩
�

于是
,

我们在那个地方忙活了一阵就修好了
�

这

件事表现出他对小实验发明的知解力
,

而我却没有
�

当

然
,

我比他要老练多了
,
但是在这方面他更富有洞察

力
�

他在数学方面不如我
,

而且也比不上在他那个年

龄的我 ! 可是他显然具备其他天分
�

现在他成了一名

实验化学家
�

在我接触到的许多人中
,

有一些人非常善于动手
,

并对事物的来龙去脉有良好的直觉
�

我希望你们
,

一

也

希望你们的家长和老师努力去挖掘和培养你们每个人

所特有的这种才能
�

有这方面才能的人
,

具备了能够

在各种实验科学领域大显身手的优良素质
�

我之所以

特别强调这一点是因为在香港这样深受中国传统文化

影响的教育环境中
,

不重视这种特殊才能
�

我近些年

多次访问中国
,

我感到这个问题实际上也是许多中国

教育工作者所关心的问题
�

你们大概知道在中国大学

入学考试很难
�

中国的考试制度
,

或者说在中国文化

影响下的社会考试制度
,

似乎会歧视那些特别擅长动

手的人
,

而那些懂得怎样动手的人恰恰是中国最最需

要的人才
�

中国也需要考试成绩好的人
,

但依我看
,

更

需要那些能做事
、

能立业的人才
�

科学需要的通才的另一个特点是对诸如计算机程

序设计这类事物有足够的兴趣
�

美国所有的大学教授

都知道
,
在大学一年级的学生中

,

有些很有设计计算机

程序的天赋
�

他们做事非常快
,

学得非常决
,

而且他们

编写非常复杂的程序的能力是惊人的
�

这无疑是才能

发展的一个新方向
�

随着计算机在社会中的作用 日趋

重要
,

这样的人才在将来会比过去十年有更多的领域

施展才脂
�

由于计算机的应用
,

许多新的科学分支应运而生
,

我仅举两个很简单的例子
�

一个是计算机断面 ∀ 线暇

相术 #∃ “%& ∋ ( )∗ + ,− ∗ . )/ 0 / 1 + 2
∋ 3 4 5

�

大家也许知道
,

七

八年前塔夫特#6 (7 )8 5大学的一位理论物理学教授因提

出了制作 9 : 6 计算机轴向断面扫描仪#9/ 0 ∋ ( ) / + ,
二 ∗ .

:; ,2< 6/ 0 /1 +2 =3 4 5 在理论上的可能性而获得了 诺贝

尔奖
�

现在这是一种被广泛应用的
、

很重要的医疗仪

器
。

其想法如下 � 假定医生想要确定病人脑内某块肿

瘤的位置
�

传统的办法是拍一张 ; 光照片
,

它大致可

以给出什么部位可能有肿瘤
�

你可以从另一个角度孔
>

拍一张照片
,

这样就得到脑的立体图象
�

这位教授的

设想是 � 用计数器而不是胶片来实现以电子学方法记

录射线的强度
,

然后绕头部旋转射线源和检测器
,

取得

另一组数据
�

假设你有十个计数器
,

并且可以把它们

一起旋转到十个不同位置
,

你总共就得到 ?≅ 火 ?≅ 即

? ≅≅ 个数据
�

你把这 ? ≅≅ 个数据用式子算一下就会知

道脑内的密度分布
�

这就是 9: 6 的主要思想
,

十年前

就已实现
�

现在 9 : 6 扫描仪广泛应用于所有医院
,

特

别是脑专科医院
�

这一伟大的贡献在于我们几乎可以

给脑瘤精确定位
�

在 9 : 6 出现之前
,

如果一个人患

了脑瘤并开了 刀
,

医生不能准确确定肿瘤的位置
�

所

以为了保险起见
,

医生不得不取出一块较大的脑组织
,

直径有几个厘米
�

这当然非常危险
,

因为不应该触动

太多的脑组织
�

那么
,

现在医生由于能够精确定出脑

瘤的位置
,

每次只需取出直径几毫米的脑组织
�

这 当

然是一个很大的进步
�

另一个深受计算机影响的例子是计算机分 类学
�

分类学是一门将动植物分门别类的科学
,

这是产生于

中国和西方的最古老的生物学分支之一 但是在本世

纪初
,

因为缺乏分类的新途径
,

这门学科几乎走头址

路
�

二次大战后
,

大容量计算机问世
,

人们开始有了如

下思想 � 如果有两种不同的植物
,

你想识别它们是否

有联系
,

你可以对每种植物列出
,

比如说
,

” 种特征 �

: 有多高
, Α 有多高 ! : 开什么样的花

, Α 开什么样的

花 ! 它易于在干燥或潮泪气候中生长
,

等等
�

有了以

注 � 这是杨振宁教授一九八三年二月十九 日对香港中学 生

的一次讲话
�

木文由南开大学阂柯宁根据英文原稿翻
译而成

,

本刊作了删改
�



芍。 入不同古而迷行测是的叛据
�

就可以用 ” 维空间

中的一点代表一种植物
�

现在
,

在这个基讹上
,

如果你

只凭头脑去想象
,

是不能准确区分两种植物的远近关

系程度
�

但是如果有一台电 子计算机
‘ ,

你就能用标准

<为数学方法
,

看出它们是否属于同类了
�

换句话说
,

如

果你有成千上万裸植物
,

每一种由 Β≅ 维空间中一点代

表
,

你借助于计算机便可以看出这些点是否属于同一

分支
,

或者分属几个不同的分支
�

如果你把这 Β≅ 维空

间投影到比如说两维空间
,

那么这些点是不分开的
,

它

们 架集在一起
�

但是
,

如果 用计算机迸行分析
,

以各种

非常复杂的方式旋转这个知维空间
,

然后从其中几个

方式进行观察
,

就可以将这此点很好地 区分开来
�

我

相信你们在观察果园里一徘排果树会有这种体会
,

当

你没有以介适的角度去去这些果树时
,

它们排列得有

点儿乱
�

但是 当你从某个特定的方向去观察
,

它们是

成行的
�

分类的道理也是相同的
,

只不过空间维数要

高得多
,

这已使分类学领域发生革命性变化
�

事实上
,

人们发现 ?Χ 世纪的有些分类是完全错误的
�

有些植

物曾被认为彼此密切相关
,

但是
,

采用新技术进行分

类
,

发现它们原来完全不 同
,

彼此毫无联系 ! 而另一些

植物
,

由于它们某些表面特性被认为是无关联的
,

却被

证明关系密切
�

因此
,

你石
,

人们利用计算机就能够发

现以前不可能发现的科学事实
�

现在证明有许多年轻

人在使用计算机方面很有天赋
,

如果你是其中一员
,

我

认为你应该重视这一特长
,

因为这可能为你自己开拓

一先特幼的发展途径
,

不但能够从中找到你的事业
,

而

且更令人振奋的是它会给你指出一条使你能对某些科

学分 支的发展产生深远影响的革命性方向
�

我想同样强调的另一点是
,

有许多年轻人喜欢收

集
、

分类和整理各种各样的东西
�

我要强调的是
,

这也

是一种才能
,

不是每个人都能做到的
�

我相信大家知

道一些人比 另一些有更高的组织能力
�

我不是最好的

组织老
,

不过
,

我常希望自己的组织能力有所提高
�

但

是有人天生就是组织者
,

如果你是其中一员的话
,

我希

望你抓住这个有利条件
,

因 为大量科学知识最终要系

统化
�

因此
,

你们邓些喜欢对事物加以系统化
、

有一定

系统化感的人同样应该抓住这一点
,

因为它会引导你

走向非常有益和重要的新的发展方向
�

同样
,

有许多人喜欢解决间题
�

不是德个人都喜

欢解决问题
,

也不是每个人都具有相同的解决问题的

能力
�

但是解决间题非常近似于科学研究
�

我不知道

你们是否喜欢玩拼板玩具
�

如果你玩过拼板游戏并且

仔细思考一下
,

就会发现解决一个拼板问题很像攻一

个科学难题
�

我给大家讲具体的几条来说明这种相似

之处
�

你们都知道要做的是拼出大幅图案
�

现在我一

遍又一遍地拼着
,

即使有时我认为这全是白白浪费时

倒
�

#但是话又说回来
,

你不是在这方面浪费点时间
,

就是 在那方面浪费点时间
,

因此你倒不妨在拼板玩具

上费点时间 Δ 5当你拼板的时候
,

一般来说开始会拼得

比较顺利
,

但过一会就完全难住 了
�

有几片重要的板
,

你找不着
�

科学研究的进程也是如此
�

开始
,

你着手

工作时可能相当容易人手
,

可不久你就没主意了
,

给你

难住了
�

关键是坚持
,

但不一定只拘涅于一种领域
�

我

相信你如果是拼板的好万 代全羊沈 炸的体钱 � 常常

在你寻找一个特殊问题的答案时
,

你找到 某一片板
,

突

然意识到这就是一个小时以前所 守找自 然后
,

你 用

这片来解决一小时前研究的问题
一

常常介干
下7 ’ ·

溉亮
�

这就是科学发现的规律
�

实际上
朽

大俄 Ε 。年
。Φ , ,

侧人

的数学家彭加勒 #=/ ,&∃ 盯
∗

5 就在一些很有见解的文章

里对此作过详尽阐述
�

当你思考数字间题时
,

时常会

整个难住了
�

重要的别就此止步
,

同时还要将其放在

一边不管
�

“
搁置法”是彭加勒的术语

�

搁置法可以使

你从目前的难题中摆脱出来
,

但这并不意味着你 Γ5勺大

脑不再思考它了
,

也许它已经进入你意识的一个不同

的层次
,

当你不再想这个问题而想着另ΓΗ的什么 的 时

候
,

你会灵机一动
,

想出一个主意二 在下意识中你一定

仍在想着它
,

一经正 确的概念组合
,

你就会解决这个原

先的问题
�

彭加勒举了他的一些重要的数学发现作 为

例子
,

说明他如何用这种方法得出它们的
�

我
‘

范全赞

同他的这些分析
�

现在心理学家们已经讨论 了这个问

题
�

我想大家公认作为一种现象它叭岁存
<
一

Ι 一

仁
一

找 八

为他们还是没有彻底了解它
�

解决拼板问题也不要试洲一 下子折出
Φ一

帅 峨 沐
。

这常常是太困难了
�

你先处理局 闭
5
川

「 「

几
,

二拍 方
� Ι

、 , 匕

拼好一小片
,

在那儿也好一小片
,

在少
。Η的地方卜。

一 」

一
小片

,

突然之间
,

你找到一片单板可以把儿个已
‘

汗 勺

小片连接在一起
,

此时你的兴奋心情是邓以 , Η乞 客的 Η川

这正如你找到打开科学发现宝 厂的钥匙时所产生的兴

奋心情
�

在科学上
,

你既要从 体上
、

战略 上考虑问

题
一

也要从局部上
、

战术上考 ϑ曰司题
�

从5歇书土
气

你解

决小问题
,

可是要把它们联成整体
,

这 时你就
‘ 一

交一 仁

重要的思想
�

找到这个思想就像拼农
�

游劝 中执到 片
>

联按板一样
�

所以我说
,

用于解决像拼板游众 弓以匕

难题这样问题的才能或经验
,

也是一种人们可 以培养

的才能或经验
,

这种经吹 户某些方面和科学研究 件常

类似
�

我想向你们强调的另一点是 � 培养博览拼 冷的习

惯是很有益的
�

#尽管也许不是绝对必要
�

5 Κ ≅
·

沙纪的

科学在各方面都取得了令人惊叹的进步
,

而 月科学正

在以惊人的速度不断开拓新领域
,

所以没有什么人能

什么都懂
�

那么在这种状 况
一

Λ
,

你有几种不同的选择
�

你可以说
,

我要倾全力于某个狭窄的领域
,

因为想要什

么都懂是不可能的
,

想要什么都懂必然是浪费时间
�

但

你也可能持另外一种不同的看法
,

说
�

我要扩 大知 识

面
,

有广泛的兴趣
�

我认为后者一般来说 史容易成功
�

这 当然只是一个一般的建 议
�

对于不 Γ
。
外境甲 不同的



户
、

来说
,

这 个建议也许不恰当
�

但是我想强调
,

正是因

为科学在朝着许多方向军展
,

那些被忽视的科学领域
很可能属于边缘学科

,

而且也许最终会成为最重要的

发展领域
�

如果一个人年轻的时候就 已经对几个科学

领域感兴趣
,

那么他以后材今更有发展前途
�

∃ : 6 扫

搭仪就是一个很好的例子
�

邓位理论物理学教授不仅

对物理感兴趣
,

对计算机技术也感兴趣
,

他还对医学感

兴趣
,

因此他就产生 了那种设想
�

一旦这种想法产生

了
,

我想大家会说自己太笨了
,

以前怎么就没想到过
,

但是
,

他之所以有这种设想并不一定是他比别人更聪

明
,

而是因 为他比男<Μ人 的知识面广
,

他通晓几种学科
,

因此 当所学的东西成热时
,

就会正确地利用它们
�

我发现
《

科学美国人
》

#8 ∗ ,∗ & ) ,7,
∗

: 0 ∗ + ,∗ / &

5 杂志

最有趣
,

也许它是这种杂 占中办得最成功的
�

它面向

大学生和老圳,以及同等水平的读老
,

在美国每月发行

一期
,

井译成约十种文字
�

在中国大陆是逐期翻译的
,

我不知道在香港能否 巡到
�

我希望你们的图书馆应该

中英两种文本都能有
�

因为这个杂忑是邀请专家撰写

的
,

概括介绍各个领域内各种新的科学发展
,

所 以办得

很戎功
,

每期发行几十万份
�

对于这类杂志来说
,

这是

很大的发行量了
�

事实上
, 《
科学美国人

》
成功的本身

就是一个非常有趣的故事
�

《
科学美国人

》
早在 ? ≅≅ 年

前优已经出版发行了
,

但在二次大战结束的时候陷人

严重的经济困难
,

几乎破产
�

后来有三个二十多岁的

年轻人认为他们可以办好一份科学杂志
�

于是他们借

了一万美元买下了这个杂志社
�

因为这个杂志社当时

正处于严重的困难之中
,

所以很便宜地卖给了他们
�

而

他们的想法只是改变一下编辑方针
,

不是让编辑写文

章
,

而是让从事各种各样科学研究的人自己写
�

这个

主意妙极了
�

不出两年
,

杂志就办成功了
�

从此
,

其规

模飞速发展起来
�

如果你想阅读其中一篇文章
,

开始

你会觉得困难
�

这是因为
,

尽管它是为普通非专业读

者写的
,

但是
,

比 如说
,

除非你是个生物学家
,

否则你就

会发现有关生物学的文章中有很多术语很陌生
�

开始

你理解不了
�

我的建议是
,

不要怕
,

要坚持
,

每期有

?Κ 篇文章
,

你不必全读
,

只读其中的一部分
�

这样坚

持比如说半年
,

你就会对其中某些文章内容熟悉了
�

大

家知道这本杂志涉及整个科学领域
,

所以你们对计算

机特别感兴趣的人就会觉得与计算机有关的文章有意

思
,

也好读 !对生物学感兴趣的人会发现对诸如神经科

学
、

遗传工程等学科的新进展有一定程度的了解
�

随

着你不断词读这类文章
,

你会了解得越来越多
�

我认

为这个建议对你们很有好处
,

我曾向美国许多大学生

提出过这个建议
,

后来他卯下民多人告诉我这个建议的

不角很好
�

#编者注 � 杨先生关于数学部分的谈话
,

因篇幅所

限而删去
�

5

#杨先生谈完数学问题后
,

指出 5有些人不想去熟

悉一个学科的基础 #例如
,

熟悉了徉数是数论的基础5
,

不想去熟悉前人已积累的知识 #他们想要做出实际贡

献所必备的知识 5
,

而想跳过这一步
,

迫不及待向前跃

进
,

想一下迎战最现代的问题
�

这样是绝不会成功的
,

你要反复学习人们过去研究过的各种思想概念
,

当你

把这些思想融汇贯通之后
,

你会 九到前人所没有行4<Ν

的东西
�

如果你还未熟悉前人的成就
,

要想跳到最前洽

水平
,

作出真正的贡献是绝不可能的
�

下面我想给你们写下这样一句话 �
’ ‘

初生之犊不

畏虎
�
”
也许很难将它译成英语

,
可以直详成 � Ν

Γ’/ ),& 1

∗ 2 <7 . / ∗ , & / � Ο & / Π ∃ & / ( 1 3 )/ 7∗ 2 � )3 ∗ /
,1 / +

�

这是 个

非常重要的概念
,

我之所以在此特别强调这一点
,

是因

为我认为传统的中国文化不提倡这一点
�

我认为华生

#Θ
2‘8 / &

5 写的
ΡΡ
双链结构

》

#Σ
/ ), Τ <∗ Υ / < ,

、

5 是一 木真

正优秀的通俗读物
�

华生和克里克 #∃+ ,砍 5 在 Κ ≅ 世

纪 Β≅ 年代初对遗传物质 Σ ς : 的结构有了深刻的 发

现
�

他们考察了富兰克林小姐 #Λ+
2

&Ο ,& 5 拍的几张 ∀

光照片之后
,

率先提出了 Σ ς : 分子是双螺旋链式结

构的设想
�

我无需强调这个发现的重要性
,

我相信若

干年之后人们会把它 在成是Κ≅ 世纪生物学最重要的发

现
‘

在 Ω≅ 年代华生写了这本通俗读物
,

描述了他与克

里克的经历
�

这本书很精彩
,

非常生动地阐述了 #虽然

没有直接这样说5
,

那些知识虽不太丰富
,

但有强烈热

情
�

无所畏惧
、

敢于涉足新领域而不被束缚的年轻人

是搞科学的好材料
�

事实上他在书里所讲的一些事吓

坏了许多因循守 旧的人
�

他们或者认为他不道德
,

或

者认为他愚蠢
,

或者认为他太冒险
�

当时发表了许多

书评
,

有些就是这种论调
,

其中一篇书评是一位从欧洲

来到哥伦比亚大学的教授写的
,

他是位学识渊博的学

者
�

《
双链结构

》
是用通俗的美国式英语写的

,

而这篇

书评是用受过典型欧洲式教育的非常学术性的
、

非常

深奥的语言写的
�

这个对比本身就很有趣
,

因为依我

看
,

这对比显然使华生正中下怀 � 所以嘛
,

你们这些学
识渊博的人可以搞科学

,

没有这么高深学问的人也可
’

以搞科学
�

只要你有这种力量
,

有这种精神
,

敢于口

险
,

无所畏惧
,

能深入钻研非常复杂的事物
,

你就会有

重大的科学发现
�

所 以
,

如果你们还没有读过华生的

这本书
,

我把它推荐给你们
�

我并不是建 议你们一定

去照搬他们的模式
,

因为其中一些不是那么值得赞美

的
�

但尽管如此
,

从这本书里我们可以吸取一个教训
,

而 且这个教训对于一个中国血统的听众来说也许尤其

重要
,

因为正如我所说的
,

中国的传统观念太倾向于

崇拜权威
,

而不鼓励年轻人开创出新路子
�

我一贯强调的与此有关的一点是 � 渗透式 地 学

习
�

你可以循序渐进地学 习知识
,

也可以不采用这种

而通过逐步理解进行系统化学习
,

这是很重要的
,

并且

也是在中国文化中不受重视的
�

因此
,

重要的是
,

你们

每个人要了解这一点
,

要了解到有另外的一种学习方



物理学对生物 医学动态研究的一项贡献

—
身体组份活体研究简介

张 日 清

肤骨肉皮肌邢

农生物及医学的发展道路上
,

物理学原理与技术

的进展曾起 了很关键的推动作用
�

?Ω Ω Β 年显微镜发

明家
、

英国的 Ξ� Υ /
/Ο

∗
观察软木切片时首先提出了

一

细胞这一术语
,

随着光学显微镜的不断改善
,

高分辨
、

高倍数电子显微镜的出现
,

使生物及医学的研究取得

了极大的成就
�

? Χ , Ψ 年 Π
2 , ) / &

和 ∃ + ,∃ Ο 根据光散

射
、

偏振红外及紫外吸收
,

特别是 ; 衍射分析结果提出

了 Σ ς 人 的双螺旋空间结构模型
�

这个模型不仅可解

释以前的实验结果及 Σ ς : 的功能
,

更重要的是将生
一

物学的研究推向一个新的研究高度—
分子水平的研

究
�

从上面二个例子可以看到
,

物理原理与技术的进

展
·

特别是物理学家参与了生物医学的研究
,

对生物及
!

医学 ,开究有着重大的推动作用
�

本文将介绍 Ε≅ 年代

在国际上兴起
,

Ζ≅ 年代迅速发展的
,

以物理技术推动

了生物及医学动态研究的新学科—
身体组份的活体

研究 #%& [ ,[ / 8) ( . 4 / 7 Α / . 4 ∃ / 0 ∋ / 8 ,) ,/ &

5
�

因 为

它的出现对于老年学
、

宇航生理学
、

营养学及临床医学

的动态研究作出了很大的贡献
,

而国内目前还是空白
�

随着老年学
、

宇航生理
、

营养学及临床医学研究的

深入
,

对身体组份#蛋白质
、

脂肪及各种必需元素或肩

害元素等 5 的研究已由静态或局部测定发展到要求进

行动态#随时间或外界因素
,

例食物
、

药物及失重等等5

及全身的研究
�

对此传统的由局部取样后进行的离体

#%& [,
) )/ 5 方法已不能胜任了

�

例如国际上十分重视

的慢性低剂量铅摄人对儿童生长及智力发展影响的研

∴ #
�

] � , 探侧拐

胫骨

]2 / 0 0
“

之0 目

铝

不锈钢
, Κ Β 工 漂

铝吸收体

] Ν 一] 二Ν
≅ Κ

�

Β 吞

‘的

图 <

究
�

此项目的关键数据之一是儿童体内铅的积 朱 状

况
�

铅的研究已有很长的历史了
,

一般是以血或尿的
、、飞、 , “ 奋、、屯 、 , ‘、 , 飞

�

见飞 笼可气、飞、几 、、 , 飞、 、、、、、 , 、弓甩毛冤 , 、、、、、月、、 , 、写用厄勺 , 压 、、、 、 , 、 , 、 、、、几、尼毛、 , 、尼月玉 号乍 ,
�

、屯飞、、飞、、几 、您、、 , 尧 , 侣昆 、、、 、、 临、污见 弓, , 、 , 、、 , 冷、、佗、、、 , 、、、甩、飞、飞、 ,
⊥

, 门份 尾、几 、飞、

法
,

它也是值得引起你们注意的
�

中国有句格言说 � “知

之为知之
,

不知为不知
,

是知也
�
”
这句格言的意巴是你

自己应该知道哪些你明白
,

哪些你不明白
,

要把它们区

分开
�

这意味着
,

如果你不知道哪些你不明白
,

不知道
,

哪些你明白
,

那么你就会把所有的事情搞糟
�

这一观

念有它的效力
,

但我想强调的是
,

这个观念也有其很大

的缺陷
�

如果一个人受其影响太深
,

他或她就会受其

沮碍
�

每个访问美国并同美国青年人交谈的人都会立

即明白这一点
,

因为美国的教育恰好持相反的观点
�

所

有的年轻人脑子里都不时会冒出各式各样的想法 ! 假

如你同他们交谈一会儿
,

就会发现他们只是一知半解
�

坦这没关系
,

他们仍旧充满热情
�

出于这种热情
,

从这

些混乱的思想中
。

最终会蕴育出真理来
,

这是那些受那

个观念束缚太大的人所不敢想象的
�

我清楚地记得
,

本世纪 初 年代后期在普林斯顿 #=+ ,&∃
“。&5 有一位作

博士后的同事
�

他 &目布鲁克纳 #Α+
( ∗∃ Ο &∗

+

5
,

是一位

非常出色的核理论学家
�

他提出一个思想而且经常谈

沦
�

我挺感兴趣
,

就和他详细讨论了几天
�

三天以后
,

我肯定他的这种想法是完全错误的
,

因为他回答不出

任何问题
�

如果你间他一个间题
,

他第一天这样答
,

第

二天那样答
,

所以显然他理不出头绪
�

因此我说这是

完全错误的尝试
�

但是我错了
,

因为后来有人考察他

的观点
,

发现在这一片混乱的思想之中
,

虽然有些是相

互矛盾的
,

但有些想法是极为重要的
�

那些想法被清

理出来并加以证实
,

这样去伪存真之后
,

它就成了一项

十分重大的成果
�

美国是很重视这种发展模式的
�

现

在如果我在同一群美国学生讲话
,

我就会强调
“
知之为

知之
,

不知为不知”是一条很好的准则
,

因为许多美国

学生不懂得这一点而被弄得晕头转向
�

但我现在不是

同在美国文化背景下成长起来的学生讲话
�

我想这种

观念在传统的中国教育哲学中强调得太多了
,

考虑怎

么样从这个观念的强烈束缚下解放出来或许对
一

你们每

个人更有好处
�

总之
,

我真正要强调的是
,

科学是包罗万象的事

业
,

它需要有各方面的才能
�

如果你想献身科学
,

很重

要的是要了解这一点
,

要把握住自己最突出的科学兴

趣和天赋
,

并不断地加以培养和发展
�

让我祝你们成功] 谢谢大家
�

#阂柯宁译自英文原稿5


